

# ADICIÓN A LOS REPTILES DEL VALLE DE MÉXICO.

POR EL SR. DR. ALFREDO DUGÈS,

SOCIO DE NÚMERO.

4. GEN. SCELOPORUS SPINOSUS. Wieg., Isis, 1828; herp. mexic., pars. 1, 1834, pág. 50, lám. 7, fig. 3.

Sinon. *Tropidurus spinosus*, Wagl.; *Tropidolepis spinosus*, Gray, D. et B.

CARACTERES ESENCIALES.—Vértice de la cabeza con placas lisas; cuello sin collar; poros femorales 10 á 12; escudetes supraoculares 4, en una sola hilera; región prefrontal plana; dos escudetes en caballete sobre el filo del *cantus rostral*; escamas dorsales grandes, con una quilla formando una espina aguda en su extremidad, y de las cuales seis igualan la longitud de la cabeza, siendo las del vientre la mitad menos grandes.

DESCRIPCIÓN.—Longitud total, 0<sup>m</sup>186; cabeza desde el hocico hasta el borde posterior de la placa occipital, 0<sup>m</sup>017; longitud del tronco de la barba al ano, 0<sup>m</sup>086; cola, 0<sup>m</sup>10; tibia, 0<sup>m</sup>020. Estas medidas son las que da el Sr. Bocourt (Miss. Sci. Mex.), pero yo he tenido un ejemplar con las siguientes: cabeza, 0<sup>m</sup>025; cuerpo, 0<sup>m</sup>09; cola, 0<sup>m</sup>145. Estos saurios tienen la cabeza pardo obscuro, con frecuencia adornada

de tres series de puntos blanquecinos. El dorso es pardo con dos series de manchas café ó pardo negruzco en número de 6 ó 7, y lleva de cada lado una faja longitudinal amarillo de ocre. En los flancos se ven unas bandas oblicuas, cortas. Los miembros son rayados de pardo, transversalmente. La cola tiene medios anillos de este mismo color ó puntos por encima. Las partes inferiores son amarillo bajo, á veces con reflejo cobrizo. El iris es dorado ó de color de cobre. Todos estos caracteres son mucho más señalados en el macho que en la hembra: además, el primero tiene de cada lado del vientre una gran mancha azul que se extiende de la axila á la ingle, y está orlada de negro en su borde interno; la garganta es azul con rayas negras, oblicuas, y teñida de color de rosa debajo de las quijadas: el pecho tiene algunos puntos negruzcos.

OBSERVACIONES.—El esclóporo espinoso habita el Valle de México, Guanajuato, la Huasteca Potosina, el norte de Michoacan, etc. Con frecuencia es atacado por un acárido rojo al estado larvario y perfecto que se aloja entre las escamas de los flancos, axilas y lados del cuello; lo he descrito con el nombre de *Geckobia oblonga* (Bull. Soc. Zool. France, 1888.) Este saurio no corre con mucha velocidad; se encuentra principalmente en los parajes pedregosos; como todos sus congéneres, muere pero débilmente; se alimenta de toda clase de insectos. -En Junio, Julio y Agosto, las hembras contienen huevos ya fecundados, que pueden llegar hasta 50 ó 60: ignoro dónde los colocan después de puestos.

Guanajuato, Octubre de 1888.

---